
109年度義消鳳凰獎楷模

義消保西分隊  黃志忠 

    進入義消這行列，不知不覺已邁入第十年。九年前一直

深受父親的影響，加上受其它長輩的推薦之下，深覺加入

消防這行列可學到不同的人生經驗，並爭取獲得家人的支

持，懵懵懂懂地加入義消行列，也適逢新單位有出缺，使

得我有機會在這短短的九年間更清楚明白當一個「義消人」

真的可以學很多、做很多、看很多。除了自救、也能造福社會

更多人。

    九年前自己因為歸仁分隊的楊和順學長推薦之下而加

入義消這個大家庭。說真的，大家會一直覺得義消到底要做

甚麼?能做什麼?只有平時救火就行了嗎?義消到底可以為社

會付出甚麼?義消到底能學到甚麼?就連一開始未曾實際接

觸的我，真的不知道。直到能開始實際有機會跟著分隊訓練

和出勤、也漸漸開始跟著自己分隊的弟兄開始協助勤務。一

開始在未領取專業衣著配備，而警消們也擔心未有實務經

驗的我會有安全疑慮，所以建議我幫忙拉水帶和操車，進

火場的弟兄有開始出來做休息時，需要幫忙弟兄脫裝備及

補充水，在經過專業的火災搶救訓練後，開始進入火場，



開始懂得怎樣破壞門和窗進入建築攻擊火點迅速達成滅火

動作。有參加火災搶救訓練，還有跟前輩討論火場經驗，讓

自己針對火場有了一定的認識，才能深深從經驗中學到很多

例如:第一次親身遇到到傷亡、第一次開始有救到人，第一

次跟弟兄們合作將火撲滅…等。在每次搶救災害時，自己都

會在問自己是否可以安然解決每次的災害?一開始當義消時，

「如何解決、應變」這些字眼，一直不斷在心中盤懸，或者是

否有任何方法可以讓自己更安全的也更快速的把該次災害

狀況解除?這些問題，是對初當義消的我非常重要，而要如

何快速解決眼前的次次難題，除了出勤經驗累積外，再來

就是多詢問前輩，再加上自己從網路分享中看到的實際狀

況詢問及每次案件事後討論，這些都讓自己能在經驗在短

時間內迅速加強許多，加上分隊的常訓還有局裡開放的訓

練項目，也都讓自己在搶救災害經驗中學得更扎實，讓自

己從一開始的心中害怕到變成處變不驚。甚至遇到狀況時，

也會和警消一起討論案件上的處理是否可以有更好的方法，

以後遇到同種狀況時是否可以使用，讓自己和弟兄們不會

暴露在危險當中而能即時搶救災害與生命。

由於近年來對救護這塊也產生興趣，於去年(108年)考



取 EMT1證照，投入救護的行列!這幾個月以來協勤分隊跑救

護，累積了不少寶貴經驗，尤其是車禍救護，占了總救護

量的約七、八成，總覺得怎麼會有那麼多車禍，人為疏失真

的害人不淺；去年底發生一場車禍，我騎機車停在歸仁區

南丁路上的十字路口，被一台突如其來的汽車從後面撞上，

造成胸骨骨折，肢體擦傷，不能工作好一陣子，這也讓我

體會到當患者的痛苦與無奈。

    回首過往，所有的消防與救護經驗第一次都讓自己覺

得驚奇，也讓身旁的親友們覺得不可思議。只因這些都不是

一般人可以常碰到的。要從不懂中求懂，這些不但要歸功局

裡面和分隊的各長官的幫助下，讓我一直有機會能夠加入

訓練行列，增廣救援知識，也能次次從火場救援及救護下，

累積不少實際經驗，也從經驗中獲得不少知識。而即時搶救

生命，減少民眾因為災害所引起的損傷，為這個社會貢獻

小小的心力，是我們身為義消人最希望能達成的小小心願。




